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Bericht über die Jahreshauptversammlung des Entomologischen Vereins 

Mecklenburg mit Neuwahl des Vorstandes vom 11.3.2006, Zoo Schwerin 
 

Wolfgang Zessin, Jasnitz 
 
Die Jahreshauptversammlung begann am 11. März 
2006 traditionsgemäß im Unterrichtsraum der 
Zooschule im Eingangsgebäude des Zoologischen 
Gartens Schwerin pünktlich um 10.00 Uhr.  
16 Teilnehmer nahmen an der Veranstaltung teil.  
 
Begrüßung 
Die Begrüßung erfolgte durch den Hausherrn Dr. 

Wolfgang Zessin vom Zoo Schwerin und durch den 
Vorsitzenden des Entomologischen Vereins 
Mecklenburg Herrn André Lebenhagen, Schwerin. 
 
Vorträge 
Es folgte ein sehr interessanter Vortrag von Andreas 
Plotz: „Auf Schmetterlingstour in Spanien vom 3. bis 
16. Mai 2005“. Bekanntlich nutzen die Entomologen 
des Landes ihren Urlaub im Ausland häufig zu 
entomologischen Untersuchungen, die dann auch meist 
Eingang in die regionale Insektenliteratur finden. Herr 
Plotz stellte eine beeindruckende Bilanz seiner 
entomologischen Beobachtungen vor. 
 

 
Abb. 1: Vortrag von Andreas Plotz, Zickhusen, über 
die Schmetterlingstour in Spanien 
 
Im Anschluss des mit schönen Bildern unterlegten 
Vortrages folgte der ebenfalls außergewöhnlich 
spannende Bericht von Wolfgang Ziegler und 
Michael Eifler über „Auf Käfer-Safari am Schwarzen 
Meer von Bulgarien im Juli 2004“. Bulgarien, für die 
Entomologen aus West-Deutschland bis zur Wende 
fast eine „Terra inkognita“, war für uns mitteldeutsche 
Entomologen in dieser Zeit das bevorzugte 
Urlaubsland, wo auch entomologischen Interessen 
nachgegangen wurde. Es gab dort ja bereits einen 
Hauch von mediterraner Fauna, die wir vor Ort am 
Mittelmeer bekanntlich nicht besuchen durften. Was 
für die einen abenteuerlich und schwierig wegen der 
fehlenden Sprachkenntnisse war, war für manch 

anderen ein Wiedersehen mit vertrauten Landschaften 
aus jüngeren Jahren. Aber in den meisten Balkan-
Staaten sind die Entomologen nicht so gut aufgestellt, 
wie in Deutschland, so dass auch ein kurzer 
Urlaubsaufenthalt mit entomologischer Betätigung 
reiche Früchte tragen kann. Dies konnten die 
Referenten in hervorragender Weise bestätigen. 
 

 
Abb. 2: Wolfgang Ziegler, Rondeshagen, bei seinem 
Vortrag über Käfer an der bulgarischen 
Schwarzmeerküste, vorn Andreas Plotz 
 
Um 12.30 Uhr gab es ein Mittagessen in der 
Zoogaststätte, das der Inhaber Herr Peter Will 
freundlicherweise finanziell unterstützte. 
 
Um 14.00 Uhr, nach einem Rundgang durch den Zoo 
unter Führung des stellvertretenden Zoodirektors Dr. 
Wolfgang Zessin, begann die Mitgliederversammlung. 
Es wurde die ordnungs- und satzungsmäßig korrekte 
Ladung zur Mitgliederversammlung festgestellt. 
 

Berichte 
Bericht des Vorsitzenden André Lebenhagen über 
das Jahr 2005 
Veranstaltungen gemäß Jahresplan waren 
unterschiedlich gut besucht. Für die geplanten 
Exkursionen war die Beteiligung mäßig und könnte 
künftig besser werden. Die Vereinszeitschrift „Virgo“ 
ist wieder mit interessanten Beiträgen erschienen, 
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allerdings sind die Druckkosten von Seiten der 
Druckerei erhöht worden (Wegfall des bisher 
gewährten Bonus). Die Kartierung der Entomofauna 
ausgewählter Ordnungen im Neuendorfer Moor wurde 
fortgeführt. Erste Kartierungen fanden in 
Zusammenarbeit mit der Naturforschenden 
Gesellschaft West-Mecklenburg im Schlosspark 
Ludwigslust statt und werden 2006 weiter geführt. Ein 
Nachtfalter-Monitoring in der Waldlewitz wurde von 
Herrn Uwe Deutschmann durchgeführt und der Betrag 
an den Verein abgeführt (abzüglich 
Aufwandsentschädigung). 
2005 hatten wir 27 Mitglieder, es gab einen Austritt 
und zwei Neueintritte. 
 
Bericht des Schatzmeisters Uwe Deutschmann für 
das Jahr 2005 
Zu Jahresbeginn waren 592 Euro auf dem Konto. 2851 
Euro Einnahmen kamen hinzu bei 918 Euro Ausgaben. 
Der Bestand belief sich am 31.12.2005 auf 2526 Euro. 
Die Mitgliedsbeiträge wurden bis auf ein Mitglied 
bezahlt. Das Projekt Entomofaunistische Erfassung auf 
einem Golfplatz durch André Lebenhagen und Uwe 
Deutschmann erbrachte ca. 900 Euro. Im Jahr 2006 
lief das Projekt Waldlewitz aus und erbrachte 4988 
Euro, von denen der Aufwand an die Bearbeiter 
abgeführt wurde. Damit erhöhte sich der Bestand zum 
heutigen Tage (11.3.2006) auf 4580 Euro. 
 
Bericht der Kasserprüfer durch Eduard Ludwig 
Das Konto wurde ordnungsgemäß geführt. Es gab 
keine Beanstandungen. 
 

 
Abb. 2: Einige Teilnehmer der 
Jahreshauptveranstaltung 2006 des Entomolischen 
Vereins Mecklenburg v.l.n.r.: A. Lebenhagen, Dr. W. 
Zessin, W. Ziegler, A. Schuster, M. Eifler; Cristiane 
Bartz, Hans-Dieter Bringmann, A. Plotz, U. 
Deutschmann, Konrad Hengmith. 
Foto: E. Rößner, Schwerin 
 
Diskussion zu den Berichten 
In der Disskussion zu den Berichten sprachen Bodo 

Degen zu den Schaukästen, die im neuen Natureum der 
Naturforschenden Gesellschaft in Ludwigslust 
ausgestellt werden sollen. Die Etikettierung übernimmt 
André Lebenhagen. Dr. Wolfgang Zessin berichtet 
über die Teilnahme am 17. Internationalen Symposium 
der Odonatologie in Hongkong im Juli und August 
dieses Jahres. Wolfgang Ziegler meinte, wir könnten 

uns an der Schaalsee-Kartierung beteiligen. Die 
Laufkäferfaune wurde für den östlichen Schaalsee-
Bereich bereits ermittelt. 
 
Entlastung des Vorstandes: Einstimmig 
angenommen. 
 
Wahl des neuen Vorstandes 
Auf eigenen Wunsch trat Herr André Lebenhagen 
vom Vorsitz des Vereins zurück. 
Es wurden einstimmig, ohne Enthaltungen gewählt: 
Uwe Deutschmann, zum neuen Vorsitzenden, 
Dr. Wolfgang Zessin, zum stellvertretenden 
Vorsitzenden, 
Rolf Ludwig zum neuen Schatzmeister, 
Bodo Degen und Andreas Plotz zu Beisitzern und 
André Lebenhagen wurde einstimmig in den 
Vorstand kooptiert. 
Zu Kassenprüfern wurden ebenfalls einstimmig ohne 
Enthaltungen Herr Eduard Ludwig und Frau 
Christiane Bartz gewählt. 
 
In seiner Antrittsrede bedankte sich der neue 
Vorsitzende Uwe Deutschmann im Namen der 
Mitglieder des Entomologischen Vereins Mecklenburg 
bei Herrn André Lebenhagen, der als Vorsitzender 
des Vereins fast zehn Jahre maßgeblich am Erfolg der 
Entomologen Mecklenburgs und darüber hinaus 
beteiligt war und die Geschicke des Verein in der 
schwierigen Anfangszeit leitete. Der neue Vorsitzende 
Uwe Deutschmann benannte sodann folgende 
Schwerpunkte der Arbeit für 2006: Es gilt neue 
Mitglieder zu gewinnen. Ein Faltblatt zum 
Entomologischen Verein ist zu erstellen (Bereitschaft 
durch Rolf Ludwig). Ausstellungen im Natureum am 
Schloss Ludwigslust und am Grambower Moor werden 
unsere Präsenz in der Öffentlichkeit verbessern. Unsere 
Internetseite wird weiter ausgebaut. 
Die Zusammenarbeit mit weiteren Vereinen ist 
auszubauen. Dem Zoo ist herzlich für seine 
Bereitschaft zu danken, dass der Entomologische 
Verein hier sein Domizil aufschlagen darf (Bibliothek 
des Vereins, Zusammenkünfte). 
Die diesjährige Tagung des NABU-LFA Entomologie 
findet vom 16.6. – 18.6.2006 in Trassenheide auf der 
Insel Usedom statt. Mitglieder können daran 
teilnehmen. 
 
Ende der Jahreshauptversammlung um 15.30 Uhr. 
 
Verfasser: Dr. Wolfgang Zessin, Lange Str. 9, 19230 
Jasnitz 
wolfgang@zessin.de 
www.zessin.de 
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